

Memorias y Cartas de D. Domingo Santa María

El Profesor don Guillermo Feliú Cruz, después de una paciente labor en archivos públicos y personales, en impresos, folletos, revistas y diarios, ha logrado formar un volumen del más alto interés para la historia nacional, al reunir las memorias y cartas del brillante estadista, orador y escritor don Domingo Santa María.

Las memorias del señor Santa María, en parte publicadas en forma dispersa en diarios y revistas, y en parte conservadas inéditas y que sólo ahora verán la luz, comprenden un período de la historia nacional del más dramático interés. Comienzan por sus relatos personales de vida hasta 1846; continúan con los sucesos políticos de trascendental importancia, de 1848 a 1851; narran la revolución de 1851, su gestación, su estallido, el 20 de Abril de ese año, y su trágico término al cual siguió su destierro; prosiguen con sus observaciones acerca de la vida política y literaria después de sofocada la revolución, cuenta sus viajes por Europa, narran su actuación en los sucesos que determinaron el pacto político a que dió lugar la Fusión liberal-conservadora; estudian su labor parlamentaria en el Congreso y la de sus colegas en la Cámara de Diputados; cuentan la acusación a la Corte Suprema; su actuación en el Gobierno de Pérez como Ministro de Hacienda donde se destaca la obra de la Fusión liberal-conservadora, y detallan su tarea como Agente confidencial de Chile ante el Gobierno del Perú durante la guerra de Chile y el Perú contra España.

Las memorias comprenden un período de 20 años de la historia de Chile, desde 1846 a 1868. Son, por el período que abarcan, memorias de un valor capital para el conocimiento de la evolución política interna e internacional de la República.

El epistolario abarca un lapso que corre desde 1857 hasta la fecha de la muerte de Santa María, en 1889, o sea, 30 años. Todos los sucesos de la vida de la

República están allí contados, analizados, estudiados, referidos a sus amigos Miguel Luis Amunátegui, Benjamín Vicuña Mackenna, Antonio Varas, Isidoro Errázuriz, Aníbal Pinto, Federico Errázuriz, Alvaro Covarrubias, Manuel Antonio Tocornal, Rafael Sotomayor, José Antonio Soffía, José Ignacio Vergara, Juan Williams Robledo, José Francisco Vergara, Domingo Faustino Sarmiento, Bartolomé Mitre, Francisco Bilbao, Eusebio Lillo, Alberto, Guillermo y Joaquín Blest Gana, Manuel Baquedano, Ambrosio Montt, José Antonio Gandarillas, y cien figuras más como las indicadas en que se tratan materias como las siguientes, enumeradas rápidamente: la política general del país en ese período; la política internacional con Argentina, Perú, Bolivia, Estados Unidos y Europa. La Guerra del Pacífico y la liquidación de ella. La inmigración. La ocupación de la Araucanía. Las cuestiones teológicas. Las leyes. La educación pública. Las obras públicas. El ejército. La hacienda y las cuestiones financieras. En fin, todos los problemas suscitados durante su Presidencia, de 1881 a 1886.

Puede decirse, sin temor alguno, que la publicación de la obra preparada por el Profesor Feliú Cruz honrará a la Universidad y abrirá a la historia nacional un campo inmenso a su estudio en una etapa acaso la más desconocida. Son mil doscientas cartas las que se publicarán después de haber sido seleccionadas de un conjunto de más de cuatro mil.

Fuera del valor histórico de esta correspondencia, la historia literaria de Chile tendrá, con la publicación de estas cartas, un escritor epistolar de más relieve que Portales, cuyas cartas Feliú Cruz también ha publicado. Santa María era, como se sabe, un escritor, un orador forense y parlamentario. Con el conocimiento de estas nuevas cartas se destacará un escritor del más alto estilo en el género epistolar tan pobre entre nosotros.